

# Leçon inaugurale

## L'Histoire de la Suisse sans les migrant-e-s est-elle possible ? Regards sur les 19<sup>e</sup>-20<sup>e</sup> siècles

Peut-on comprendre l'histoire suisse sans prendre en compte l'histoire de ses migrations – immigrations, émigrations et migrations internes? Quel est l'apport de l'histoire des migrations et des migrant-e-s à l'histoire tout court? Si l'on admet que les mobilités dans l'espace sont indissociablement liées à la conception moderne de l'individu libre et autonome, l'histoire des sociétés modernes est à écrire sous le signe de la diversité et de la différence.

Or, une telle perspective va à l'encontre de l'idée reçue d'un Etat-nation homogène,

idée qui a longtemps été le moteur de la production du savoir historique. Par voie de conséquence, l'histoire des migrations et des migrant-e-s reste à la fois marginale et lacunaire. La leçon entend prendre le contre-pied de cette idée reçue et, en retraçant les grandes lignes de l'histoire des migrations aux 19<sup>e</sup>-20<sup>e</sup> siècles, montrer combien l'histoire de la Suisse contemporaine est indissociable de celle des hommes et des femmes qui ont franchi ses frontières dans un sens ou dans l'autre.

**Professeure  
Kristina Schulz**

**Chaire d'histoire contemporaine**

La leçon inaugurale aura lieu  
le **mercredi 2 octobre 2019** à 18h15  
Aula du 1<sup>er</sup>-Mars 26



**unine**

UNIVERSITÉ DE  
NEUCHÂTEL

FACULTÉ DES LETTRES  
ET SCIENCES HUMAINES